

El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 211

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

El alcantarillado en Bilbao

Es interesante para Salamanca conocer algunos detalles de lo que ha hecho la capital de Vizcaya en materia de saneamiento de la urbe, ya que la ciudad castellana se preocupa también del mismo asunto.

En dos palabras puede resumirse lo que se refiere a la historia de lo realizado.

Bilbao tenía una mortalidad poco mayor que la de Salamanca, pero las dos causas de muerte que mas contingente daban eran: en lo agudo, la tifoidea, y en lo crónico, la tuberculosis: dos infecciones.

En ninguna de las dos enfermedades influye el frío, realmente, ni las presiones anejas a la posición de puerto de mar, y puede decirse que ambas dolencias son modificables cuando se purifica el ambiente y se purifican las aguas. Por eso es fácil que la tuberculosis siga en Bilbao causando gran mortandad, pero en cambio que desaparezca el tifo. Hace tres meses—dicen los médicos de Bilbao—hay... peste de salud, en efecto; ausencia relativa de enfermedades agudas, quiere decirse.

Buenas aguas y buen drenaje, sabe todo el mundo que mejoran las condiciones de vida en una población. Se ideó, por lo tanto, acometer la obra de un buen alcantarillado, y téngase presente que no ha podido aceptarse el mejor proyecto, el más aceptable por la higiene, y que en Salamanca se realizará: el de irrigar campos de cultivo, porque no hay vegas en Bilbao que puedan utilizarse. Y hubo que tomar el proyecto de Uhagon, que consiste en llevar por dos colectores todas las aguas a dos depósitos y lanzarlas al mar, fuera del puerto, gracias a una maquinaria costosa y bien dispuesta.

Las obras están realizadas, si bien aun no tienen hecha la acometida a la alcantarilla todos los vecinos, cosa a que se les ha obligado y realizarán pronto. Y las máquinas envían al mar cada hora 500 metros cúbicos, que sacan de los depósitos, que entre ambos tienen una cabida de 17.000 metros cúbicos.

Aun provistas de condensadores las máquinas de vapor, no tienen bastante agua, y como conducir las en la cantidad precisa y de lejos, costaría mucho, se ha dispuesto filtrar las sucias por medio de tanques llenos de menuda guija, y así viene haciéndose con éxito.

Cuando todo parecía marchar bien, hace un mes; una enorme explosión que hizo saltar la bóveda de un depósito sostenido por inmensas columnas de hierro, vino a demostrar que faltaba algún detalle no tenido en cuenta.

La cosa había ocurrido del modo siguiente: El depósito tenía una comunicación con la atmósfera, necesaria para el funcionamiento de las

bombas aspirantes é impelentes, y al rededor de este agujero de comunicación, se aglomeraban tal número de insectos, que obligaron a colocar una tela metálica que dificultase ó impidiese la entrada a los mosquitos. A través de esa tela metálica, y por casualidad cayó una cerilla, y el fuego de la misma, y determinó una pequeña explosión de hidrógeno carbonado que siguió transmitiéndose al interior del depósito, ocasionando la catástrofe, si bien sin desgracias personales.

La cerilla ha costado 130.000 pesetas, importe de la restauración.

Y aún no se dá cuenta el obrero vigilante, de porqué habiendo fumado tantas veces al lado de la boca del depósito solo esa vez voló por los aires salvándose de milagro.

¿Causará esta mejora cambios favorables en la mortalidad de Bilbao? Es indudable. Pero todos convienen en que sin buenas y abundantes aguas potables que permitan lavar las atarjeas contrarrestando así la falta de desnivel, el problema está resuelto a medias.

Esto aparte de los millones que ha costado y que no hacen recomendable el tal procedimiento.

Más, mucho mas barato es llevar las aguas fecales a campos de irrigación, y en tal sentido Salamanca habrá de estar mejor servida, y de modo más económico si se realiza el asendereado proyecto en cartera.

Sirva de lección y ejemplo lo acaecido en la capital de Vizcaya.

Julio Rojo.

Ecós mundiales

Signo de muerte

Los famosos rayos N. emitidos por la materia viva, acaba de recibir de los ilustres químicos Becquerel y Broca una preciosa aplicación.

Exa aminoros los perros sometidos a la acción del cloroformo, han observado dichos señores que el cerebro, después de una emisión enorme de rayos N. cesa paulativamente de irradiarlos: cuando el animal está completamente anestesiado.

Por tanto, sus ónes: con verdadero fundamento que la falta de emisión de dichos rayos por parte del cerebro durante algunos minutos, es indicio seguro de la muerte del individuo sometido a observación.

Conviene tener en cuenta que el descubrimiento es de gran importancia, pues hasta ahora no se conocía una señal evidente de la cesación de la vida.

La putrefacción de la materia, que era uno de tantos indicios, no podía apreciarse hasta algunas horas, y aún días, después de la muerte.

Y no se olvide que hay muchas personas que temen ser enterradas vivas, como en algunos casos, muchos por desgracia, ha ocurrido.

Transatlántico gigantesco

Por cuenta de la compañía White Star Line se ha construido en Belfast un buque el mayor de los que flotan en los mares, que mide 220'62 metros de eslora, 22'80 de manga y 14'90 de puntal, con un desplazamiento de 40.000 toneladas.

El «Báltico», que así se llama este buque, puede transportar 28.000 toneladas de carga.

Los autores de los planos son los ingenieros Sarland y Wolff.

Cuando esté completamente terminado el «Báltico» podrá alojar 3.000 pasaje-

ros. La tripulación constará de 393 hombres.

Las máquinas que van a instalar en dicha nave tendrá 13.000 caballos de fuerza y desarrollarán una velocidad de 16 a 17 nudos.

Estímulo provechoso

La Corporación de Portsmouth, que es la explotadora de los tranvías de la ciudad, paga cada semestre un premio de 10 chelines a los conductores que no hayan causado accidente alguno.

Los efectos de este premio han sido admirables. En la segunda mitad del año pasado fueron premiados 90 conductores, e los 101 que está al servicio de la Corporación.

Telegramas de anoche

Madrid 26 9:55 n.

La corrida de hoy

En la celebrada esta tarde como despedida de Emilio Torres se han lidiado Sallillov, que resultaron medianos. Fuentes y los Bombas estuvieron superiores toreando y matando. Torearon al alimón, terminando arrojándose los tres, siendo ovacionadísimo. El último toro lo mató bien Bombita tercero.

Nuevo General

Según despachos que se acaban de recibir expedidos en Tokio, el príncipe Oyama se le ha nombrado generalísimo de los ejércitos del Japón que operan en la Mandchuria.

Cierre de tiendas

Los gremios madrileños a los cuales afecta la ley del impuesto sobre los alcoholes han acordado cerrar completamente sus establecimientos, en señal de protesta, desde el día 28 del actual.

El cierre en provincias comenzará el día 30.

Entre los gremios que cerrarán halláuse los de ultramarinos, comestibles, cafés, droguerías, perfumería, chocolaterías, tabernas y otros.

GARCIA-PLAZA.

De Bejar

Prévia convocatoria hecha por el señor Comandante militar de esta Plaza, por medio de atento besalamano, se reunieron en la noche del día 21 último, en el salón de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad, los señores Alcalde presidente, Juez de primera instancia, Diputados a Cortes y provincial, y los presidentes de las cuatro sociedades de recreo, con el objeto de discutir y dar forma a la idea que hace algún tiempo venía acariciando el Jefe de este Destacamento, sintetizada en el siguiente

— Proyecto —

1.º Contando con los recursos que faciliten las sociedades de recreo y algunos generosos donantes, se organizará una hermosa *fiesta de la caridad*.

2.º Esta tendrá lugar el próximo domingo 3 de Julio en la Plaza de Toros del Castañar.

3.º De la ejecución de la misma estarán encargados los sargentos, cabos y soldados de este Destacamento, nombrándose una comisión organizadora, compuesta de oficiales del mismo.

4.º Los precios de la sombra serán, talanqueras a 75 céntimos, delanteras de gradas 0'75, gradas 0'50, tendido 0'25.

Los niños no entrarán gratis, más que los de pecho.

Teniendo en cuenta el escaso número de palcos para poder ponerlos a la venta y deseando evitar compromisos, se subastarán el día 27 a las siete de la tarde, en la Casa Consistorial, adjudicándolos al mejor postor.

No se concederá ni una sola entrada de favor.

5.º La víspera y la mañana del día en que haya de tener lugar la fiesta, se expendrán localidades en la taquilla del Teatro, y por la tarde en las afueras de la plaza de Toros, estando encargados de estas taquillas, así como del servicio de puertas, acomodadores etc., las personas que el señor Alcalde tenga a bien designar.

Todo lo recaudado se entregará íntegro a esta autoridad, para que por él sea distribuido entre los asilados y familias necesitadas.

6.º El Festival se compondrá de lo siguiente: Cacañas con premios, carreras en sacos, pucheros de Alcorcón, carreras de burros, sartones diabólicos, carreras de obstáculos, cerdo fugitivo, sorpresa general, lidia y muerte de un becerro por la tropa, ídem de otro, por oficiales y aficionados, costeado por los mismos, terminado todo lo cual se sorteará otro becerro para capea, pudiendo bajar al redondel todo el que lo desee a excepción de los militares.

7.º La presidencia estará a cargo de las distinguidas Sras. Jacoba González, Fermína Oviedo, Carmen Rodríguez, Petra Mañilo, Angelita Gómez y Enriqueta Cosgaya.

8.º El festival dará principio a las 4 en punto de la tarde, y terminado, la música que haya amenizado el espectáculo, concurrirá al Parque de la Corredera, donde se organizará un animado paseo.

9.º Todos los pormenores de la fiesta se detallarán oportunamente por medio de programas, y al siguiente día se publicará una revista descriptiva de ella, cuyos números serán vendidos a cinco céntimos y lo que se recaude, se destinará íntegro para aumentar los ingresos.

Dado el objeto de la fiesta, y lo tentador del programa, es de esperar un lleno completo.

Así lo desea su afectísimo amigo

El Corresponsal.

Bejar-26 Junio-1904.

Trenes del Norte

Varianción de horas.

La compañía de los ferrocarriles del Norte anuncia que desde el día de hoy, 27, circularán diariamente los trenes expresos números 3 y 4.

El primero saldrá de Madrid a las 17,18, pasará por Medina a las 23,21 y llegará a Santander a las 8,27.

El segundo saldrá de Santander a las 17,35, pasando por Medina a las 4,31, para llegar a Madrid a las 10 y 38.

Además ambos trenes circularán desde el día 1.º de Julio, entre Madrid y la frontera francesa.

Quedarán suprimidos desde dicha fecha los trenes correos números 11 y 16, que circulaban entre Madrid y Santander.

AL VUELO

Dice *El Porvenir*: que la venida del Rey a Salamanca, puede ser de relativa conveniencia para la ciudad, siempre que los que le deciden al viaje quieran y sepan pedir y hagan empeño en lograr ventajas. Añade, que para entonces, «debe imitarse, perfeccionándolo, el sentido práctico de los catalanistas que no dan paso alguno sin hacer números y pesar la utilidad del movimiento.»

No es mala la lección de utilitarismo que dá a los monárquicos el periódico republicano.

Pueden entusiasmarse cuanto

quieran con el viaje de D. Alfonso; pero poniéndole la cuenta.

A propósito de utilitarismo: el General de los Escolapios, piensa reclamar de la compañía del ferrocarril de Aragón, las correspondientes indemnizaciones, por la muerte de los individuos de su orden que perecieron en la catástrofe del Giloca.

Porque, aun cuando es verdad que la vida no es más que una prueba, y la muerte el principio de la venturanza eterna, las compañías ferroviarias no están facultadas para abreviar los trámites, ni para hacer feliz a nadie antes de tiempo.

Deben, pues, pagar su oficiosidad.

Ayuntamiento

Nota de los asuntos de que se dará cuenta al Ayuntamiento en la sesión que celebrará esta tarde si se reúne suficiente número de concejales.

Acta de la anterior.
Informe de la Comisión de Hacienda en la resolución del recurso sobre pago del aumento del cupo de consumos.

Distribución de fondos para el próximo mes de Julio.

Instancia de don Bonifacio Diego, pidiendo licencia para hacer una toma de agua al servicio de su casa número 88 de la calle de San Pablo.

Idem de don Eduardo de Tapia Ruano, para ejecutar obras en la suya números 19 y 21 de la calle de la Rúa, hoy García Barrado.

Presupuesto para las obras de reforma de la actual Casa Consistorial.

Informe de la Comisión de Policía, referente al servicio de aprovechamiento de basuras.

Idem en la instancia del gremio de expendedores de leche, pidiendo se reformen las disposiciones que rigen respecto a la venta de dicho artículo.

Idem en la de don Lorenzo Martín, pidiendo licencia para sacar la loza de su industria de alfarería en la plazuela del Campillo.

Informe de la Comisión de Festejos sobre distribución de la cantidad consignada para los que han de celebrarse en la próxima feria de Septiembre.

Idem de la de Sanidad referente a la provisión de la plaza de mozo del laboratorio químico municipal.

Solicitudes pidiendo fondos del Pósito de los cuatro sexmos de la tierra.

Instancia de don Manuel Sánchez García solicitando empadronamiento.

Comunicación del señor Procurador de la Corporación participando que ha sido emplazado para ante la Sala de lo contencioso administrativo del Tribunal Supremo al efecto de que se muestre parte en nombre de S. E. persona que defienda los derechos del Ayuntamiento en el incidente de suspensión de las obras del mercado.

Las industrias de Salamanca

Es corriente suponer, entre los salmantinos, que en esta población carecemos de las debidas iniciativas para colocarla en las condiciones de actividad personal y de progresivo y preciso mejoramiento, no aceptando nuestro esfuerzo al adelanto que imponen las modernas inventivas.

Sin que Salamanca sea un pueblo verdaderamente productor en el sentido industrial, indudablemente no es tampoco de los que se distinguen por su falta de laboriosidad, y, si las manufacturas no abundan, las pocas que existen merecen los honores de la publicidad y la concesión del tributo de darlos a conocer detalladamente.

Nosotros, siempre que en *El Castellano* los apremios de la información nos procuren un espacio, nos

15
15
1

proponemos dedicar preferente atención a la reseña de la industria de este pueblo, seguros de que habrán de agradecer los buenos propósitos que nos guían al emprender esta tarea, y convencidos de la necesidad de que dentro y fuera de Salamanca se conozca minuciosamente el creciente impulso impreso a varias fabricaciones y el notable desarrollo que éstas han alcanzado merced a supremos esfuerzos, personales y pecuniarios.

Hace unos días tuvimos el gusto de visitar los talleres de construcción de Carruajes, de los señores hijos de Bomati, y con la reseña de esta importante casa constructora, daremos hoy principio a la grata tarea que nos hemos impuesto de modo voluntario.



Muy antigua es en verdad la historia de los carruajes, como numerosa la serie de transformaciones que las diferentes clases de vehículos han sufrido desde sus comienzos.

El palanquin oriental, especie de silla de manos, por su forma, siguió a falta de ruedas, era un vehículo muy en boga entre las clases pudientes de Roma. Luego los griegos, usaron ya carruajes de dos ruedas, a los cuales denominaban birrochos y cisios y que nosotros podemos comparar con los tradicionales tilburys.

Posteriormente los romanos introdujeron notables modificaciones en sus coches y construyeron la tartana, que llamaban convia ó coa; la benna, cesta de hoy día; la actual jardinera, intitulada harmamaza, y así de modo sucesivo hasta llegar al reinado de Felipe II, en cuya época comenzaron ya a construirse las carrozas, cómodas y rógicas.

De entonces acá, sería interminable la relación de los carruajes que se han inventado; pero los más salientes y conocidos son los actuales omnibus, vis á vis, familiar, coupé, pitter, phaeton, milord etc. etc.



Retrato del fundador

En el año de 1860 el activo é inteligente industrial, don Vicente Bomati, cuyo retrato publicamos con mucho gusto, fundó los talleres de construcción de Carruajes, que hoy gira bajo la razón social de "Hijos de Vicente Bomati".

Trabajador infatigable é industrial inteligente, bien pronto rodeó de fama y crédito su establecimiento el señor Bomati, y en poco tiempo logró que sus construcciones alcanzaron justo nombre y fuesen preferidas entre otras de su clase.

Fallecido este respetable señor en 1900, su hijo Felix y el hermano político de éste, don Julián Maldonado, han puesto todo su esfuerzo en mejorar la maquinaria, y cuanto se refiere a esta industria, dedicando sus energías, su dinero y sus desvelos á ampliar la empresa acometida por aquel inteligente fundador, y hoy el establecimiento de los señores «Hijos de V. Bomati» puede competir perfectamente con las de otras poblaciones importantes, sobresaliendo sin duda de los demás de ésta clase de las provincias limítrofes á Salamanca, y aún de algunas otras más lejanas.

En esta casa se construyen carruajes para Avila, Valladolid, Palencia, León, Zamora, Cáceres, Badajoz, Bilbao y aún para el mismo Madrid.

En la calle de Zamora 57 y 59, una de las más céntricas de la población; hallanse situados estos magníficos talleres, donde trabajan activamente más de 70 operarios. La nave de acceso ó almacén de exhibición de coches, es un local de unos 600 metros cuadrados; la de la herrería, cajistas, carpintería, y montaje de 320, el salón de pintores y guarnecedores de 160 y el almacén de maderas, completamente lleno de material escogido, de 128, locales todos independientes, pero en perfecta comunicación.

Las operaciones previas de construcción son todas muy curiosas y notables, especialmente la de subida de los carruajes al taller de pintura, lo cual se verifica por medio de un ingenioso y magnífico ascensor.

Para no hacer muy extenso este trabajo, omitimos otros detalles, todos dignos de ser conocidos y publicados, mas no queremos pasar por alto un extremo, que á nuestro juicio honra por igual a patronos y obreros.

En la industria de los señores «Hijos de V. Bomati», hállase establecido desde antiguo tal espíritu de fraternidad, que allí existe operario que lleva 39 años al servicio de la casa, y son numerosos los que en aquellos talleres trabajan sin interrupción desde hace más de veinte años.

Al terminar la grata tarea de dedicar unas líneas á los talleres antes citados, enviamos á los dueños, el testimonio de nuestro agradecimiento por las facilidades y atenciones que nos han dispensado durante nuestro trabajo, y plácemes mil á los honrados operarios de esta casa, por su laudable laboriosidad y su reconocida competencia.

Minas

Por el señor Ingeniero de minas y el auxiliar don Crispulo Baza, se han practicado en la provincia de Zamora la demarcación de las treinta pertenencias de estaño solicitadas por don Leopoldo Abos, vecino de Bilbao para la mina titulada «La Fundamental», del término de Carbaljosa.

Se ha recibido sellado el título de propiedad de la mina de hierro titulada «Altisidora», propiedad de don Adriano Contreras, vecino de Madrid.

Por don Alvirn Wiescki, vecino de Alemania, se ha presentado una solicitud de registro de diez y seis pertenencias de hierro para una mina denominada «San Andrés» del término municipal de Pociugas.

Por el ingeniero jefe y el auxiliar se procederá á la demarcación de las minas «Luisa» y «San Antonio» del término de Martinamor, en los días del 29 del actual al 6 de Julio, propiedad de Mr. Wiescki vecino de Alemania.

Nuevos ecónomos

Ha sido nombrado Cura Ecónomo de Villar de Peralonso, don Ambrosio Morales; de Babilafuente, don Felipe Hernández; de Machacón, don Telesforo García; de Cepeda, don Nicolás Hidalgo; de Arcediano, don Perfecto González; de Linares, don José Manuel Rodríguez Ingelmo; de Cerezal de Puertas, don Pablo Martín Dorado; de Villaverde, don Severiano Coronado Vega; de Villaflores, don Melitón Morán Herrero; de la Orbada, Teniente Párroco don Julián Hernández y Hernández; de Sando, Teniente Párroco don Pedro Juan Fernández; de Cubo de don Sancho, Ecónomo don Francisco Carballeares; de Fresno Alhándiga, don Lázaro Vaquero; de Santibañez de la Sierra, don Valentín González; de Villarino, don Juan A. Hernández; de Malpartida, don Genaro Zaballos; de San Miguel de Valero, Teniente Párroco don Francisco Bautista Zaballos; de Palacios de Salvatierra, Ecónomo don Leopoldo Martín Elena; de Golpejas, don José de la Rosa; de Molinillo, don Juan F. Sánchez Barbero; de Herguifuela de la Sierra, don Alonso Rodríguez; de Cantalapiedra, Coadjutor don Cipriano García; de Zarapicos, Ecónomo don Enrique del Arco, de Arapiles, Teniente Párroco don Juan Sánchez Pañero; de Pitiegua, Ecónomo don Martín G. Pérez Valles; de Ledesma, Coadjutor regente don Eugenio Gallego Riesco, de Rollán, coadjutor don José Martín Ingelmo; de Nava de Francia, Ecónomo don Hipólito Sánchez López; de Brincones, don Gregorio Gordo, de Florida de Liébana, Teniente Párroco don Daniel Martín Herrero; de Miranda del Castañar, coadjutor, don Manuel García Sánchez; de Campo de Peñaranda, Teniente Párroco don Miguel Paniagua; de Morille, Ecónomo don Sebastián Hernández Buenc;

de Yecla, don Juan Aparicio; de Sancti-Spiritus, Salamanca, coadjutor don José Polo Benito; Capellán de las Carmelitas de Salamanca, don Isidro López Romo; de Arroyomuerto, Ecónomo don Francisco S. Hernández; de Villar de Gallimazo, don José González Martín; de Pinedas, don Patricio Martín; Capellán de las Carmelitas de Ledesma, don Francisco Marcos; de Paradinas, Teniente Párroco don Eugenio Gomez; de Maotera, Ecónomo don Eloy Usallán; de Cantalapiedra, don Juan Lorenzo Hernández; de Tremedal, don Fidel Ledesma.

Advertencia

Los suscriptores de EL CASTELLANO que necesiten ausentarse de su residencia habitual durante la época del verano, se servirán manifestar á esta Administración las señas del nuevo domicilio para continuar sirviéndoles el periódico sin aumento alguno de precio.

Crónica teatral

Sumario: *El talisman de Apolo.* — «Los pícaros celos» — «Una de tantas» — *Otro estreno y otro escándalo.* — *La terquedad de D. Sinesio.* — *En los Jardines.* — *Son otros «tejedores».*

Ya estarán satisfechos y alegres la razón social Arregui y Arruej y los cómicos de Apolo, pues aunque algo tarde, al fin dieron con «la obra de la temporada» — no es alusión, don Sinesio, — sin duda para quitarles el mal sabor de boca que han dejado en las suyas respectivas los repetidos fracasos que se han registrado en la gran pagoda del género chico desde Septiembre á Mayo último.

Y ya tienen ustedes á Periquito hecho fraile, ó sea abierto el teatro Apolo hasta fines de Julio, por si quieren darse una vueltecita por él durante los actuales valores estivales. El talisman que mantendrá abierto hasta Agosto el coliseo de Arregui y Arruej, se titula *Los pícaros celos*, y sus autores son Arniches Fernández Shaw y el maestro Jiménez.

Conociendo el nombre de los autores, desde luego habrán adivinado ustedes que el talisman en cuestión es un dramita comprendido como los que hoy se usan, porque Carlos Arniches parece que ya no sabe hacer otra cosa, y Fernández Shaw, convencido de que ese género de obras es el que priva y el que robustece y viriliza los trimestres, ha dejado á un lado su buen gusto y empieza á pasarse al otro campo, con todos sus refinamientos de buen poeta y de literato culto, cosa que debe sentirse de verdad.

El éxito que han obtenido *Los Pícaros celos* ha sido ruidoso y por demás lisonjero para autores, empresarios y cómicos, pero no por esto se vaya á creer que la obra es un dechado de perfecciones. Es inferior, aunque no literariamente — para algo puso en ella sus manos Fernández Shaw — á *El puñao de rosas*, *El Santo de la Isidra* etc; pero os muñecos están movidos con habilidad, tiene situaciones que impresionan á las profesionales que acuden á la cuarta de Apolo, á los horteras y demás concurrentes, y abunda en chistes, aunque no todos se recomiendan por el género á que pertenecen ni por su oportunidad, y el recibimiento que hizo el público para su *Placer de los dioses* la hubiera querido don Sinesio.

La música es desigual en originalidad, fresca y gracia, y solo en alguno que otro pasaje es digna del maestro Jiménez.

En general, los méritos de *Los pícaros celos* no corresponden al éxito obtenido; pero ya hay otra de empuje en Apolo para la temporada de estío y para la próxima de invierno. Suerte muy distinta correspondió anoche á la Zarzuela en el estreno de *El placer de los dioses*.

Sinesio Delgado no se quiere vencer de que no debe escribir para el teatro, y el hombre, para desdicha suya y como justo castigo á su terquedad, camina de fracaso en fracaso, lo que tiene por consecuencias serios disgustos, pérdida de tiempo que podía ser utilísimo estando me-

por empleado y pérdida también, de la autoridad que sus méritos de poeta y escritor supieron conquistarle de las columnas del *Madrid Cósmico*.

El escándalo de *La obra de la temporada* tuvo anoche una segunda parte en el estreno de *El placer de los dioses*.

Y vean ustedes lo que son las aberraciones de don Sinesio: el final de *El placer de los dioses* tiene tantos puntos de contacto con el de *La obra de la temporada*, que al bajarse el telón al terminar la representación de una y otra, el público creyó, en vista del fracaso y de las protestas, no había sido representada la obra hasta su desenlace.

Y como en cada estreno de don Sinesio se registra un escándalo, y el buen señor continúa en sus trece, las autoridades se van á ver obligadas á prohibirle estrenar obras, fundándose en razones de orden público.

Anoche hubo estreno también en los Jardines del Buen Retiro.

La nueva obra lleva por título *Los tejedores*, y conviene advertir que, á pesar de esto, nada tiene que ver con la célebre obra de Hauptmann, de la que le separa un abismo, el mismo que existe entre este famoso dramaturgo del Norte y don Ramón Deltell, muy señor mío y autor del libreto de *Los tejedores*, del mediodía.

No diremos que el argumento de la nueva zarzuela recuerde á otras muy aplaudidas, pero si que su corte y desarrollo están anticuados y que pertenecen á lo que podemos llamar edad de oro del arte lírico español. No despierta gran interés, pero en retiene y sirve perfectamente para que el músico llene su cometido. — La partitura, del maestro S. José, brilla más por su tucnicismo que por su originalidad; á ratos es inspirada, y toda ella revela en su autor un músico de porvenir. — La interpretación á la altura de los modestos artistas que estuvieron encargados de ella.

BATERIA

Madrid 25 Junio.

Nombramientos de maestros

Por el Rectorado de esta Universidad se han hecho los siguientes nombramientos:

Don Pedro Sánchez Delgado, para la escuela de niños de Valverde (Salamanca).

Don Arsenio de la Vega Ferrero, para la de niños de Morales de Rey (Zamora), con 325.50 pesetas; doña Teodora Cristina Rebollo Martínez, para la escuela de niñas de Casas del Puerto (Cáceres), con 275 pesetas; don Pedro García y García, para la mixta de Cambroncio (Cáceres), con 500 pesetas; doña Josefa Rebollo Sánchez, para la mixta de Burllones de Valverde (Zamora), con 500 pesetas; doña Isidra Sánchez Perales, para la de niñas de Arenas de San Pedro (Avila), con 412.50 pesetas, y don Emilio Rodríguez Molinero, para la mixta de Collado de Contreras (Avila), con 300 pesetas.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de la Guerra. — Real orden disponiendo la devolución del importe de una redención del servicio militar activo.

Ministerio de la Gobernación. — Real orden confirmando la suspensión del alcalde y Concejales del Ayuntamiento de Turre, decretada por el gobernador civil de Almería.

Otra aprobando el nuevo pliego de condiciones para el establecimiento y explotación de un grupo telefónico con estación central y principal en Berga y subcentral en Gironella, Puigriega, Balsareny, Sallent, Castelladral y Cardona.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. — Real orden disponiendo que el día 30 del corriente se proceda á la clausura de la Exposición general de Bellas Artes, y que los autores ó sus representantes retiren las obras en los quince días siguientes.

LOCALES

En nuestro vivo deseo de informar á nuestros lectores salmantinos de cuantos proyectos atañen á la vida y prosperidad de Salamanca, hemos adquirido una detallada información sobre el estudio de reforma del proyecto de Saneamiento de la ciudad, que hoy por falta de espacio

no podemos publicar y que daremos á conocer mañana.

Sabemos que el proyecto, con todos sus documentos, será muy en breve entregado á la Corporación municipal.

El Ayuntamiento de esta capital anuncia para el día 29 del próximo Julio la subasta de la antigua casa de elevación de aguas.

Las condiciones de la subasta están expuestas al público en la secretaría del Ayuntamiento.

Se ha recibido en este gobierno civil una Real orden, en virtud de la cual se autoriza al marqués de Puerto Seguro para proceder á la inhumación de los restos mortales de individuos de su familia en el panteón que dicho señor posee en su finca del pueblo de Cabreros.

Ha ingresado en el penal de Chinchilla el penado procedente de esta cárcel correccional Francisco Parédes.

Ante la inspección de Vigilancia ha sido denunciado Luis Mulas, dueño de un establecimiento de bebidas, por tenerlo abierto despues de la hora reglamentaria.

La Tesorería de Hacienda recuerda á los Ayuntamientos de esta provincia la obligación en que se hallan de residenciar en el Tesoro las cantidades recaudadas por: cédulas personales.

Como el plazo voluntario para proveerse de aquellos documentos termina el día 5 del próximo Julio, aquella oficina designa á la vez los días en que los Municipios han de rendir sus cuentas por aquel concepto.

El director de la revista comercial «Mercurio», ha tenido la atención de remitirnos el notable estudio de don Juan Antonio Güel «Notas pedagógicas y proyecto de una escuela naval de Comercio» presentado al primer Congreso universitario catalán, y otro proyecto de «Escuela naval de Comercio» por el señor Puigdollers y María.

Estos trabajos están destinados á ilustrar la opinión y á hacer atmósfera en favor del proyecto de creación de escuelas navales.

Agradecemos doblemente el obsequio por tratarse de un asunto que merece ser estudiado.

La Administración de Hacienda publica la relación de los registros fiscales aprobados por la superioridad para que los interesados puedan recoger las copias de aquellos documentos.

El *Boletín oficial* de la provincia publica un edicto interesando de todas las autoridades la busca y captura de un sujeto de nombre desconocido ordenando también la detención de una caballería que el sujeto lleva, que fué robada el día 16 del presente á un vecino de Parada de Rubiales.

Por el gobierno civil de Madrid se ha autorizado á un vecino de la corte para remitir una caja de escopetas á la consiguación de don Luis González, de Espeja.

Se ha autorizado al Ayuntamiento de Navarredouza de la Rinconada para celebrar una corrida de novillos el día 3 del próximo Julio.

El Alcalde de San Pedro del Valle solicita de este gobierno el envío de una pareja de la guardia civil para garantizar el orden en la feria que en aquel pueblo tendrá lugar los días 29 y 30 del presente mes de Junio.

En Tejares se están haciendo con mucho entusiasmo por los jóvenes de aquel pueblo los preparativos para la corrida que tendrá lugar el 29 del presente mes.

SE VENDE UN MAGNIFICO PIANO vertical en el precio de 625 pesetas. Razón, Pozo Amarillo 11.

Ha salido para Valladolid, donde fijará definitivamente su residencia, la distinguida familia del fiscal de esta Audiencia, D. Antonio Medina.

Parece ser que el celoso é inteligente funcionario de la administración de Justicia, pedirá muy en breve su jubilación.

Dentro de breves días comenzará á domicilio la cobranza del impuesto sobre perros.

Nuestro buen amigo D. Hipólito Mateo Rodríguez, Alcalde accidental de Peñaranda, ha pasado por el inmenso dolor de perder para siempre á su hijo menor, precioso niño de once meses.

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de Sancti-Spiritus, de esta localidad, don José Polo Benito.

De Moraleja nos dicen que el precio del vino ha experimentado una baja notable de dos reales en cántaro.

Anteayer se vendieron 2.500 cántaros á 16 reales los 16 litros.

Quedan encerrados en bodegas 75.000 cántaros y los cosecheros desean vender enanto antes.

Caja de Ahorros

Durante la última semana han tenido lugar las siguientes operaciones:
Imposiciones primeras, 525 pesetas.
Idem por continuación, 1547 ídem.
Reintegros á cuenta, 4300,85.

Esta mañana promovieron un pequeño escándalo dos hojalateros y la dueña del taller en que éstos trabajan, por querer llevarse uno de ellos una herramienta del oficio, que decía pertenecerle.

La cuestión terminó sin que el oficial pudiera llevarse la herramienta.
El suceso acaeció en la Bajada de San Julian.

Esta noche sale para la corte de paso para las playas del Cantábrico, nuestro querido compañero de redacción don Claudio Gambotti.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO

Madrid, 27. Varias horas.

Regimiento aniquilado

Por despachos de Liao-Yang se sabe, que despues de varios combates habidos entre avanzadas japonesas y las tropas que manda el general Mitcheuko, las fuerzas que dirige el general Kuroki han retrocedido en su marcha.

Un escuadrón de caballería japonesa que avanzaba practicando reconocimientos, fué aniquilado por las fuerzas de cosacos del citado general.

En honor de Pi Margall

Comunican de Barcelona que se ha verificado la procesión cívica para la colocación de la lápida conmemorativa de Pi Margall.

Figuraban en ella setenta y nueve banderas y siete bandas de música, muchos obreros llevaban distintivos republicanos.

El armón del cuerpo de bomberos estaba cubierto de ramaje, á la lápida de mármol blanco dábanla escolta los voluntarios catalanes con bandera.

Presidieron el acto el señor Vallés y Ribot y algunos concejales federales.

La música tocó la «Marsellesa» en el momento de la colocación de la lápida, escuchándose muchos vitores y aplauso á Pi Margall.

Se pronunciaron algunos discursos; calculase que el número de personas que asistieron al acto es de 16.000.

Ministro en Barcelona

El ministro de Agricultura oyó misa en la iglesia de la Merced y depositó una crecida limosna.

Enseñaronle el puñal de Artal y el chalco que el señor Maura llevaba puesto el día de la agresión que está depositado en suso dicha iglesia.

El vicario rogó que le dijese al Rey y á Maura que no se olvidasen de la Virgen y que la hiciesen algún regalo.

En el hotel Colón celebró un banquete en obsequio al ministro.

Dinero recaudado

La suscripción iniciada por el periódico francés *L' Figaro* para los gastos que ocasione una misión que vaya á explorar la parte desconocida de Marruecos alcanza á la suma de 91.500 francos.

Precauciones

Según comunican de San Petersburgo la autoridad militar de Vladivostok ha ordenado que abandonen todas las mujeres y niños aquella población en previsión de graves acontecimientos.

Zamora en Barcelona

En el Palacio de Bellas Artes de Barcelona ha tenido lugar el festival anunciado tomando en él parte el Orfeón de Zamora.

Antes de verificarse el festival se organizó una manifestación, recorriendo las sociedades corales las principales calles de Barcelona.

Los orfeonistas zamoranos han sido muy agasajados y aplaudidos.

Obsequios y zalemas

Dicen de Ceuta que ayer hizo su entrada en aquella plaza el jefe de la kabila de Anghera, acompañado del jefe Budharias, de veinte escopeteros de á caballo y treinta peones armados de mausers, dirigiéndose inmediatamente á la Comandancia donde el general Bernal hizo entrega al bajá de Anghera del regalo de don Alfonso XIII consistente en un valiosísimo sable alforje para montar de empuñadura dorada y ébano, construido en Toledo.

La entrega se verificó en el despacho del general Bernal á presencia de los jefes y oficiales de la guarnición, prensa y numerosos vecinos, haciendo notar la alta distinción del Rey y encareciéndoles que mantengan buenas relaciones con España. El bajá hizo votos por la prosperidad de la familia real de España, á quien amaba como á su patria y ofreció su apoyo para la unión de ambas naciones.

Terminada la ceremonia el bajá salió de la Comandancia mostrándose orgulloso del regalo del Rey y unido á su acompañamiento recorrió la ciudad haciendo fervientes promesas de amistad incondicional para España.

En la Academia

Se ha celebrado en la Academia de la Historia, la adjudicación de premios correspondientes al año actual. Entre los premiados figura Ernesto Martín que hace poco tiempo salvó á una niña de doce años, en un incendio de la calle de Jacometrezo.

Después de la distribución de premios, el señor Hinojosa leyó un notable estudio respecto á la labor realizada por el célebre historiador alemán, Teodoro Mommsen, muerto en Charlotemburgo.

La contraria

En Rusia se ha recibido un telegrama de Sakharof diciendo que los japoneses han sido desalojados de sus posiciones de Siandiao, despues de un vivo combate, en el que los rusos tuvieron tres oficiales heridos y algunos soldados muertos.

El congreso de viajantes

Continúan las sesiones del Congreso de viajantes que se celebra en Barcelona.

El Congreso ha acordado designar una comisión de su seno que pida al ministro de Hacienda la rebaja de la contribución industrial.

La minoría republicana

Se ha reunido la minoría republicana del Congreso á fin de tratar de la línea de conducta que ha de seguir en las tareas parlamentarias.

Estas considerase que se suspenderán el día dos del próximo Julio para cuya fecha ya está aprobada en el Senado la ley de alcoholes.

Saneamiento de la moneda

Las minorías parlamentarias es probable reclamen del Gobierno la celebración de dos sesiones en esta semana para discutir el proyecto de ley sobre saneamiento de la moneda.

Sobre la pena de muerte

En Bilbao se ha celebrado un mitin, para pedir la abolición de la pena de muerte.

Loubet enfermo

Se encuentra ligeramente enfermo en París, el presidente de la república francesa, Mr. Loubet.

Inválido muerto

Ha sido muerto por un tranvía en esta Corte, un obrero cojo y sordo.

Senador fallecido

En Montoro ha fallecido el senador señor Garijo.

Otra protesta

Los liberales y republicanos piensan unirse para preparar una protesta contra la reforma del Concordato. La interpelación la hará el conocido periodista Melquiades Alvarez.

GARCIA-PLAZA

DIVERSAS

Nacionales

— Don Alfonso ha firmado un decreto concediendo el tratamiento de Excelencia al Instituto Agrícola Catalán de Barcelona.

— Ha fallecido en la corte el general Sancristobal, ayudante que fué del Cuarto militar del Rey.

— El presidente de la Audiencia provincial de Cadiz, señor Raigón, ha sido robado por una anciana sirvienta, asciendo la cantidad robada á 2.000 duros en oro.

— Ha fallecido en Arenas de San Pedro el Reverendo Padre Fray José Castaño, fundador y superior que fué de

la residencia de PP. Franciscanos de Segovia.

— Ha sido nombrado director de las obras de la catedral de Madrid, el arquitecto y académico, Sr. Repullés.

— *Le Figaro* de Paris anuncia que abre una suscripción cuyos productos se destinan á organizar misiones exploradoras, que penetrarán en la parte desconocida de Marruecos y estudiarán desde el punto de vista económico las regiones ya recorridas.

La primera parte del programa será realizada por Segouzac, y la segunda por una Comisión de estudio.

— Los trabajadores de los muelles de Brest que están en huelga, han tirado al mar 60 barricas de vino.

SE VENDE UNA CASA en el pueblo de Villagonzalo. Para tratar, calle de Serranos, núm. 19, 2.º—Salamanca. 30

EL VALENCIANO

ha recibido una nueva remesa de columnas-macetas de varios tamaños y lámparas de distintos dibujos.

Se venden en el parador de los Caballeros.

Grandes fantasías

Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce y metal blanco. Bastones, paños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, cestas, esponjas, plumeros.

Especialidad: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de *hojalatería*.

MORO É HIJOS

Calle de Zamora, números 1 y 3

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51—Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores **D. Ceferino de Castro y Parada** y **D. Martín Redondo Andrés** (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, **representación de Ayuntamientos**, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la **formalización de testamentarias**, en lo cual encontrará el público gran economía y en el **despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad**, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

30 Folletín de «El Castellano»

Aventuras

DE

Arturo Gordon Pym

por

Edgard Poe

había descubierto y yo me guardé mucho de indicárselo, temiendo que nuestras esperanzas quedasen frustradas.

Por fin, como la nave se fuese acercando, ví de una manera indudable que se dirigía hacia nosotros con todo su velamen tendido.

No pude contenerme por más tiempo y lo indiqué á mis compañeros de desgracia.

Estos se levantaron para entregarse á las más vivas demostraciones de alegría; lloraban y reían como idiotas; saltaban y daban brincos en el puente, y se mesaban los cabellos acompañando estas demostraciones con votos y juramentos.

Yo sentí de tal modo la influencia de esta alegría, que á consecuencia de esto y de la perspectiva de salvación que se ofrecía á mis ojos, me uní á ellos, entregándome en sus locuras

rodando y bailando sobre el puente y haciendo otras niñerías hasta que volví de aquel estado para sentirme impulsado á los límites de la desesperación más grande, viendo, de pronto que aquel buque nos presentaba la popa y que tomaba su rumbo en dirección opuesta á la misma en que nos encontrábamos.

Fueme necesario algún tiempo para revelar nuestra nueva desgracia á mis infelices compañeros.

Respondieron á mis aserciones con miradas y gestos que significaban que no podían ser víctimas de una broma semejante.

La conducta de Augusto fue la que me hizo más daño.

A despecho de lo que yo indicaba, mi amigo insistió en afirmar que el navío se acercaba con toda rapidez hacía nosotros y que hacía sus preparativos con objeto de acudir en nuestro auxilio.

Luego indicó algunas plantas marinas que flotaban no lejos del brick y dijo que aquello era la nave salvadora.

Después trató de lanzarse sobre aquellas algas marinas dando furiosos gritos, hasta que por fin, yo tuve que sujetarle por fuerza.

Algo repuesto de aquella violenta emoción, continuamos observando el buque hasta que levantándose alguna niebla, concluímos por perderle de vista.

Cuando hubo desaparecido por completo, Parker se volvió de pronto hácia mí, y me miró con una expresión tal, que sentí miedo.

Parecía tan tranquilo, observábase en él tal sangre fría, que antes de que abriera sus labios, comprendí lo que iba á decirme.

Prepúsome en breves palabras que uno de nosotros fuera sacrificado para salvar la vida á los demás.

CAPITULO XII La paja corta

Hacia ya algún tiempo que yo preveía el instante en que nos veríamos reducidos á tan espantoso extremo, y sin embargo, en mis adentros, había formado la resolución de soportar cualquiera especie de muerte antes de apelar á aquel recurso.

Y esta resolución no se había hecho débil por la violencia del hambre que trabajaba mi existencia.

Aquella proposición no había sido oída ni por Peters ni por Augusto.

Dije á Parker que me ateadiese un instante, y rogando mentalmente á Dios que me concediese vasta elocuencia para disuadirle de su abominable proyecto, le supliqué, invocando todo lo que para él era verdaderamente sagrado, y apelando á todos los argumentos que hubo de inspirarme la gravedad del caso, que abandonara su idea, y que, sobre todo, no la revelase á nuestros compañeros.

Escuchóme hasta el fin, sin que tratase de refutar mis argumentos; y yo, por un instante, creí que le había convencido; pero cuando concluí, me dijo que harto sabía que lo que yo había dicho era verdad y que el recurrir á semejante extremo constituía la más horrible alternativa en que se

puede encontrar el humano espíritu: mas que él había sufrido tanto, que sus fuerzas no podían ya resistir: que no era conveniente que todos muriésemos cuando era posible y hasta probable que con la muerte de uno solo se salvaran los otros, añadiendo, que bien podía economizar mis argumentos en contra de su idea, puesto que el ya la había meditado antes de la aparición del navío, la cual había sido lo único que había detenido la manifestación de su proyecto.

Supliqué entonces, (ya que me era imposible el alcanzar que desistiese) que aplazara la realización de su idea hasta que algún otro buque viniera á socorrernos; insistí en mis argumentos y añadí cuantos otros se me figuraron buenos para influir en aquel rudo carácter; pero Parker hubo de contestarme que había aguardado ya hasta aquel instante supremo para hablarme de aquel último recurso, que no le era posible vivir sin ninguna clase de alimento y que su idea, aplazada para otro día, llegaría demasiado tarde, por lo menos, en lo que á él se refería.

En vista de que nada le conmovía y que la dulzura de mis proposiciones no producía buen efecto, recurrí á la amenaza, y le dije: que yo era el que menos me había resentido de aquellas calamidades; que en aquel instante mi fuerza y mi salud eran muy superiores á la suya y la de los demás compañeros, y en una palabra, que me hallaba dispuesto á usar de mi fuerza si lo juzgaba necesario, y que si trataba de manifestar á Peters

y Augusto sus proyectos de canibal, yo no vacilaría un instante en arrojarle al mar.

Pero hubo de salvarle la intervención de Peters que se acercó á nosotros preguntando la causa de nuestra disputa.

Parker se la indicó antes de que yo tuviese un medio para impedirlo. El efecto de sus palabras fué aún más terrible de lo que yo me prometía.

Augusto y Peters que, según parece, alentaban secretamente los mismos proyectos que Parker, aprobaron las frases de éste é insistieron para ejecutar inmediatamente su idea.

Yo presumía que, cuando menos, uno de ellos tendría bastante fuerza de alma y sería bastante dueño de sí mismo para colocarse de mi parte y oponerse á la ejecución de tan horrible proyecto, con cuyo auxilio yo me pondría al mismo; pero frustrada mi esperanza, se hacía indispensable que atendiese á mi propia seguridad pues una larga residencia de mi parte hubiera sido tomada por aquellos hombres que su situación exasperaba, como una excusa para no entrar con franqueza, en la gran tragedia que iba á representarse bien pronto.

Les dije opinaba como ellos; pero que exigía tan solo un plazo de una hora para que se ahuyentara la niebla que nos envolvía, con lo cual podríamos ver si el buque, que ya habíamos visto, podía aun percibirse.

Despues de no pocas dificultades, logré el plazo que me pedía y gracias á una brisa que empezaba á levantarse,

Anuncios

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

RELOJERIA Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca
Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAM, ROSCOFF, BASCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases. Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composuras garantizadas.

Banco Vitalicio de España

Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.280.951,34
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:

Por seguros vida, ptas. 289.695.227,72
Id. id. accidentes » 129.935.447 **419.630.674,72**

Pagado a los asegurados hasta igual fecha. 27.548.280,25
Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:
Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.
Gran surtido á la carta.
Vinos de las mejores marcas.
Se sirven encargos.

PROPIETARIO
DON CARLOS HEVIA

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la
Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El fuero alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Aguas salino-sulfurosas frías

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: **D. José María de Goriaz**; Correo, 8, Bilbao.

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos, para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afías, ulcaciones, sequedad, granulación, afonía producida por causas periféricas, atez del aliento, etc. Las pastillas BONAL, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.— Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.

(Thiocol cinamo-canádico fosfoglucérico)

Combate las enfermedades del pecho, el erucosis incipiente, Catarras bronco-neumónicos, laingo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gorrae) 7, Madrid, En Barcelona (Vigós), 5.

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hjos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagras de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarrhos bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confites Casile, que a oídos de las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonia (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrhos, úlceras, hipelcidia y toda cesas de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.